

CH.R. DE LA CROIX-RICHE CHANET, *Los franceses en el Río de la Plata y el Atlántico Sur, 1526-1876*, Buenos Aires, Megalibros editores, 2004, 1013 pp.

El autor entrega una obra que casi podríamos calificar de exhaustiva, en la que sigue los pasos de los franceses en el Río de la Plata. El objetivo del libro es enfocar la presencia de franceses en estas regiones desde los tiempos fundacionales de Caboto y Pedro de Mendoza hasta finales del siglo XIX, en la que pasa revista a los viajeros, científicos, geógrafos y los destinos personales de muchos de los que contribuyeron con su labor al progreso de estas regiones.

Los franceses están presentes a través de los viajeros del siglo XVII, los cronistas, los misioneros y los piratas y corsarios. En estos primeros siglos bajo el dominio de España sobresale la labor fecunda de Antoine de Bougainville en las Malvinas. Los viajes que realizó el marino de Saint Malo destacan la acción francesa en el archipiélago y los reclamos españoles por lo que se consideraba territorio de las colonias.

Francia estuvo presente desde el comienzo en las actividades mercantiles que se desarrollaban en el Río de la Plata. La Compañía del Asiento de Guinea es la primera en traer negros africanos y volverse con mercancías de la región, especialmente cueros y plata. La figura de Liniers es destacada por su acción en las Invasiones Inglesas: el autor busca dejar en claro su fidelidad a España y, por consiguiente, la injusticia de la sentencia que desconoció este aspecto.

Los franceses participaron en los esfuerzos bélicos de los primeros tiempos de la vida independiente. El autor no se desvía del objetivo del libro, no busca informarnos históricamente sino que contextualiza a los efectos de ubicar la acción de los franceses en las diversas actuaciones que llevan a cabo.

Por ello en los años del gobierno de Rosas, como en el bloqueo francés y anglo-francés, los actores son aquellos franceses que tuvieron una participación destacada, tanto por sus acciones valerosas como por las injusticias que sufrieron. En este último aspecto hay que señalar la información minuciosa que proporciona de la Croix-Riche Chanet en lo referente a acciones judiciales que reivindicaban las pérdidas, las persecuciones, las injusticias sufridas por los nacionales franceses, especialmente durante el gobierno de Rosas. Un leitmotiv del libro es la discriminación que sufrían los franceses por el hecho de ser extranjeros. La extranjería es un baldón transmitido desde la época española.

El autor hace llegar el tema hasta que Urquiza liquida, salda e inaugura un nuevo período en las relaciones franco-argentinas. La cooperación france-

sa se mantiene bajo otros registros. Fiel a su ascendencia, el investigador señala el aporte francés en el campo de las ciencias, la educación, el arte.

El libro se cierra con un estudio genealógico sobre los antepasados franceses del autor, desde la fundación del linaje en Salta en 1840 hasta la actualidad.

El estudio nos acerca a todos aquellos franceses que, por una razón u otra, aparecen en la documentación. El autor los individualiza, busca sus orígenes y les sigue los pasos en el transcurrir de sus vidas en la región del Plata. En este aspecto la investigación resulta exhaustiva y minuciosa, casi nos animaríamos a decir, que salvo aquellos franceses que no tuvieron actuación pública, no le quedo ninguno por analizar. Para ello utiliza una gran cantidad de fuentes y abundante bibliografía. Será muy difícil en el futuro, ocuparse de la presencia francesa en el Plata sin nombrar el estudio de Ch. R. de la Croix-Richet.

HEBE CARMEN PELOSI

MIGUEL ÁNGEL DE MARCO, (H), *Carlos Sylvestre Begnis. Liderazgo y gobierno en el desarrollo del litoral argentino*, Buenos Aires, Dunken, 2005, 976 pp.

Carlos Sylvestre Begnis fue gobernador de Santa Fe entre 1958 y 1962 y nuevamente entre 1973 y 1976. En las 969 páginas de este libro se da detallada cuenta de su vida y de su actividad política. Los primeros siete capítulos (157 páginas) recorren la infancia, la formación, los estudios universitarios, la vida familiar y los comienzos de su interés por la política. Se acercó a la Unión Cívica Radical en el momento del surgimiento del peronismo y su militancia fue el motivo para que debiera abandonar sus cargos en la universidad y se lo separara de otro en el sistema de salud municipal de Rosario. Los años peronistas transcurrieron entre la política (fue convencional constituyente en 1949) y la profesión (especializándose y ejerciendo privadamente). Con la caída de Perón fue restituido en su cargo universitario pero, más importante, la política lo fue absorbiendo. Sus comienzos en el radicalismo los había hecho en la corriente unionista, pero ya a fines del peronismo advirtió, como señala el autor, que el futuro era de la intransigencia. Cercano a Balbín primero, luego se inclinó por Frondizi, cuyo ascenso político acompañó desde el Comité Nacional del radicalismo.

Las sesenta páginas que cubren el lapso transcurrido entre la caída de Perón y la asunción de Frondizi como presidente reconstruyen el camino de Sylvestre Begnis hacia la gobernación de Santa Fe. Ese camino se vio allana-